
虽然，共享单车早已大范围铺开，

但在青浦，此前却始终空白。一方面，

青浦曾投放过六千余辆有桩公共自行

车来解决最后一公里问题。另一方面，

从运营及调度成本角度来看，共享单车

企业更乐意把车辆投放在人口密集度

较高的中心城区。去年7月，有桩公共

自行车退出青浦后，青浦居民们强烈呼

吁应该尽快引入共享单车。

为了解决群众“最后一公里”出行

难题，青浦区建管委（交通委）加强走访

调研、收集群众意见，结合主题教育及

“四百”走访，积

极推进开放互联

网租赁自行车在

青浦区投放运

营。投放点如何

设置？投放量如

何平衡？青浦区

建管委联合各街

镇为此进行了蹲

点调研，按照分

批次、分区域有

序推进的原则，

根据各街镇提供

的投放点位及实

际需求，分3批

次进行有序推进

共享单车投放运

行。

由于徐泾镇、华新镇均有大型居住

社区，人口导入及出行需求增加，所以

在去年9月先行选择徐泾镇和华新镇

进行试运行投放；其次，根据轨交站点、

商圈及小区等点位的出行需求，在青浦

城区及赵巷镇区域进行投放。最后，优

化调整运营方案，于本月中旬在练塘

镇、金泽镇、朱家角镇、白鹤镇及重固镇

进行投放。试点投放三个月来，共享单

车公司的后台数据显示，青浦区域内的

单车日均骑行量达到了3000人次，翻

台率更是远超预期。

共享单车给公众带来便捷的同时，

无序停放、部分区域泛滥、抢占人行道

等也已成为城市治理中的难题。为此，

青浦想把管理预案做在前头。一场前

期协调会上，青浦区建管委、各街镇和

单车企业坐在了一起，把管理痛点一一

摆上台面，商讨可行的解决方案。最

终，在共享单车正式进入青浦前，形成

了一套由运营企业负责、由街镇托底保

障的方案。目前，共享单车已在青浦区

全域投放运行，青浦方面表示，后续将

积极稳妥推进共享单车在全区范围内

规范运营工作，不断优化完善投放运营

方案及车辆投放点位，结合各方职责分

工，完善更有效的长效管理机制。

本报记者 杨欢
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自主题教育开展以来，徐泾镇聚焦

民生实事，通过“四百”大走访，结合“城

中村”改造、104产业结构转型升级、党

建引领基层治理、幸福社区建设、“群租

乱象”综合整治等专项工作，全面推动

主题教育调查研究工作有序开展和有

效转化，加大为民服务力度，让主题教

育得民心、见实效。

家住青浦区徐泾镇尚泰路社区欣

沁苑的张伟建今年71岁。前段时间因

为取快递不慎摔了一跤，事后她向居委

干部反映，小区内通往快递柜的路况较

差，仅用几块大理石垫在路面上，碰到

雨天路滑很容易摔跤。居委会副主任

顾晓倩得知后，到现场观察，发现确实

存在安全隐患。在听取各方意见后，她

立即落实施工队修一条便道，让居民取

快递不再有“跌宕起伏”。

尚泰路社区是一个市政动迁居住

社区，下辖3个小区共2438户居民，面

对辖区居民来源地广、房屋出租率高、

租客流动性强等特点，尚泰路居民区党

支部探索用一把社区共治自治的“金钥

匙”，打开“四扇门”，把社区工作真正做

到了居民心坎里。

第一扇门是“找到门”，即主动上门

去拜访；第二扇是“能进门”，意为工作

人员上门必须挂着工作证“持证上岗”，

同时在每个楼道内制作公开栏，将居委

会工作人员、楼道负责人、物业经理、社

区民警的姓名、照片、联系方式等全部

上墙公开，防止外来人员冒充，也方便

居民遇到紧急情况联系居委会；其三是

要求居委会工作人员少坐办公室，多在

小区内走访，“常上门”，多关注特殊家

庭；其四是“敞开门”，通过多种方式，鼓

励居民加入社区自治、共治的队伍。

敢于正视问题、勇于直面痛点、难

点，紧紧围绕“凝聚民心，创建和谐温暖

家、幸福园”目标，尚泰路居民区党支部

不断巩固深化“四门工作法”，努力为社

区居民打造幸福“温暖家”。

为满足社区居民对提升社区公共

环境，完善社区服务功能的愿景与需

求，尚泰路居民区依托“尚善 ·红色物业

联盟”议事会平台，由居委会组织社区

物业、业委会、社区民警、居民代表召开

联席议事会，征求居民意见建议，通过

多次议事协商，于去年3月中旬完成了

中心花园的地坪、儿童游乐设施，健身

器材、花坛围栏、路边绿化播种等改建

和修缮，使整个小区的面貌焕然一新。

“尚善 ·红色物业联盟”议事会每个月召

开一次，在该平台的推动下，社区已完

成消防连廊维修、小区水箱改造、小区

门头机动车道改建等民生项目。通过

社区自治实践，切实增强居民群众的获

得感和满意度。

青浦区赵巷镇和睦村是一

个知名的“网红”村。和睦村与

红豆集团共同打造“和睦水街”，

吸引了大量游客。然而，伴随业

态增多，人流量剧增，区域的停

车问题日益严峻，高峰时期车位

难求。

面对棘手的问题，和睦村积

极运用“三访三问三解决”机制

体察民情、了解民忧，开展“三

访”（座谈约访、电话随访、日常

走访），听取民声、收集问题。村

委班子每月开展一次日常走访，

对象涵盖村民、商户、游客，畅通

民意诉求通道，了解群众急难愁

盼问题，更好服务基层群众。“奔

着问题去、带着点子回”的“三

问”（问需求、问困难、问意见）过

程也是充分集聚民智、倾听民意

的过程。

据和睦村党总支书记俞林

辉介绍，第二批主题教育开展以

来，村委班子通过“大走访—四

百”收集问题5条，其中停车位

数量不够的问题尤为突出。为

此，村委班子将该问题确定为主

题教育为民办实事的重点任务，

多次组织召开不同层次的座谈

会，邀请村民组长、村民代表、党

员代表，“和睦水街”商户以及驻

村镇人大代表共同参加，共商解

决对策。通过上下联动、党建引

领等方式，与市、区规划资源局

及镇有关部门建立畅通沟通渠

道，最终在实地勘察和调研的基

础上，决定将张金路南侧的林下

绿地进行重新开发利用，设置林

下停车空间，改造后可增加130

个车位供游客使用，破解和睦村

停车难的问题。
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第二批主题教育开展以来，

长三角一体化、虹桥国际开放枢

纽、进博会等多项重大战略叠加

的青浦区，扎实推动主题教育走

深走实，践行“四下基层”要求，开

展“四百”大走访，“进百家门”“访

百家情”“解百家难”“暖百家心”，

切实破难题、促发展，办实事、解

民忧，为建设“战略赋能区、数创

新高地、幸福温暖家”注入强劲动

能。

坚持问需于民、问计于民，

青浦区针对性确定开展“一个支

部一件实事”    余件，聚焦就

业创业、适老化改造、交通出行等

民生重点领域，大力推进  个民

心工程。扎实推进全市最大华

新凤溪“城中村”改造项目，改造

范围内涉及居住类和非居住类

户共    多户，目前签约率已突

破  %。抓实“三通一达一兔”等

快递总部企业党组织全覆盖，以

暖“新”关爱十条推进服务新就业

群体全覆盖；持续打响“青峰人

才”品牌，因地制宜建设乡村人才

公寓   余套；深化落实为基层

减负，推动落实包含组织、宣传、

民政、卫健、农委等条线的  余

项区级资源下沉村居一线，探索

幸福项目“公益+低偿+市场”的

多种合作模式，寻找形成幸福社

区可持续发展路径，把惠民生、暖

民心、顺民意的工作做到群众心

坎上。
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用好“金钥匙”，破解美丽乡村停车难题

打开“四扇门”，社区工作做进居民心坎

解决出行难 共享单车完成全域投放
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■ 尚泰路居民区幸福社区建设

■ 和睦村整体效果图


